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农夫山泉之争：监管部门不能围观

农夫山泉“标准门”发展至今，

已经时逾一月，

6

日农夫山泉在北

京召开新闻发布会， 再三申诉自身

“清白”，宣布向有关媒体索赔

6000

万元名誉损失。 虽然当事企业与媒

体各有“精彩表现”，但其中最出彩

的部分似乎是：有报道称“北京质监

局已介入调查”，但北京市质监局矢

口否认介入调查， 仅表示 “正在核

实”。

一家企业与媒体就饮用水标准

问题打得难解难分， 我们且不管孰

是孰非，既然事涉饮用水安全，监管

部门没有理由不介入调查。

涉事企业有权自证 “清白”，媒

体也可以继续自己的质疑。 但除非

有权威的说法， 否则双方的争论就

不会有一个服众的结果。 农夫山泉

入禀法院了， 将来不论是有一个判

决，还是双方和解，这都不是短期就

有的事。

饮水的安全性问题刻不容缓，

农夫山泉是否符合国家标准， 公众

现在就需要一个权威说法。 口渴的

人需要马上饮水， 他们没法等到法

院宣判后再来决策。当然，他们有别

的选择， 可以暂时放弃农夫山泉品

牌。但这正是农夫山泉的困境：如果

农夫山泉是无辜的， 而监管部门不

给一个权威说法， 企业将承担巨大

的经济损失。

农夫山泉引起争议， 已非一年

两年。 早在

2009

年，海南海口市工

商局向消费者发出消费警示， 称其

2

种果汁饮品总砷含量超标， 并通

知经销商对其产品下架、 召回并退

货，随后又称复检合格。 后来，又传

出其水源污染严重的消息。 把这些

问题联系起来， 消费者的安全感就

很成问题了。 如果农夫山泉确属无

辜，其品牌信誉就十分需要强力“消

毒”与 “维稳 ”；如果农夫山泉有问

题，监管部门更应介入调查，并发布

信息。

有专家主张， 饮用水标准用不

着政府介入， 可以由着消费者用脚

投票。这种说法不值一驳，如果什么

都可以托付市场机制， 那我们还要

政府干什么？又比如，市场优胜劣汰

有赖于信息的便捷获取， 现在城里

人知道农夫山泉采用地方标准，但

农村有多少人知道？

李克强总理近日主持国务院常

务会议， 提出建最严格的食品药品

安全监管制度。所谓最严格的制度，

应该不仅指最严格的标准， 而且包

括对标准的最严格执行。 我国饮用

水国标是有的， 制度落实到农夫山

泉身上，就在于它执行了国标没有、

达标情况如何。对此，监管部门有责

任及时介入调查，跟公众说清楚、讲

明白。

食品安全人命关天， 食品安全

监管不是可以拖的事， 出现任何问

题，调查都应立即介入，刻不容缓。早

调查，消费者早受益。 围观的人可以

看戏不怕台高， 同业竞争企业可以

黄鹤楼上看翻船，唯独政府不能。 不

回避核心问题，严肃调查，适时公开，公

众也希望给出一个说法。

(

杨于泽

)
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“火箭提拔”副县长被免职警示啥？

湖南湘潭市委常委会

７

日研究决定，提

名免去“火箭提拔”的徐韬湘潭县人民政府副

县长职务，按有关法律规定办理，按科级职务

安排相应工作。 （

5

月

7

日 新华网）

近段时间， 时任湘潭县人民政府副县长

的徐韬可谓被推上风口浪尖， 在学业上被湘

潭大学退学，在工作上也被免职副县长。而这

起“火箭提拔”副县长被免职事件，其中的警

示意义当值得深思。

徐韬被免职的主要原因在于啥？ 民意监

督占了很重的分量。 五年七换岗，工作

１０

个

月就被提拔为副科级干部， 担任正科职务一

年半就晋升副处级。显然，如果简单以“出色”

二字作为衡量提拔年轻干部的标准， 难以令

人信服。在公众的查证下，曾任湘潭市某区人

大常委会主任及某区检察院副检察长的父母

亲则更凭添质疑的因素。 群众的眼睛是雪亮

的，提拔干部应该依照法定程序进行，徐韬免

职也就成了必然。

组织部门自当细细思量， 选拔干部如何

才能做到注重实绩、群众公认？

就笔者理解，只有转变理念和方式方法，

变集中考察为日常考核，把功夫下在平时，这

样得出的结论才更切合实际， 也能得到公众

的认可。

怎么做？一看干部平时在“做”什么。重点

了解干部在工作中的表现、 贡献度和取得的

成绩。 二查干部平时在“忙”什么。 是忙找关

系，忙吃喝玩乐，还是忙基层，忙一线，忙协调

矛盾推进工作。 三听辖区群众“说”什么。 “政

声人去后，民意闲谈中。”观干部实绩，且看群

众评价几何，是踏实干事，执政为民还是务虚

浮躁，人浮于事，不妨由群众来秤量。

且看最年轻市长周森锋， 再看火箭干部

焦三牛，他们都是破格提拔，但公众为何能认

可和接受，就在于他们工作干出了成绩，提拔

公开透明。提拔干部关键在于有没有说服力。

所以， 作为组织部门， 只要始终秉持群众公

认、注重实绩的原则，做到公开、平等、竞争、

择优，哪怕是“火箭提拔”，哪怕是破格录用，

迎来的也会是公众的掌声和认可。

(

据人民网

)

如此“海量”

近日，有网友爆料称，国家级贫困县河南省嵩县国土局花

360

万元定制

2000

箱特供酒。该局回应称，从

2010

年

8

月，他们定制了

500

件共

28.38

万元

招待酒，已于去年

9

月喝完。 该局办公室主任称“（饭菜钱）这个不好说，也没

有统计过”。

大吃大喝的情况我们见得很多，但嵩县的情况有些“特别”，嵩县国土局

解释称“接待任务相对较重”。这就让人不解了，到贫困县学习什么呢？笔者通

过搜索发现，

2010

年

11

月有媒体报道称，国土资源部座谈推进地质找矿新机

制，推广“嵩县模式”。 在成为推广典型之前，嵩县模式已经声名在外，因此，接

待任务重和到贫困县学习也就有了“合理”的解释。

但值得反思的是，为何学先进就一定要吃吃喝喝？ 在觥筹交错之后，又能

学习到什么呢？ 嵩县国土局定制特供酒的做法固然不对，但

28

万元的特供酒

并不全都是作为“主人”的嵩县国土局工作人员自斟自饮喝光的，有多少客

人、学习单位也应该对

28

万元的特供酒负责？

“嵩县模式”下的嵩县国土局最终成了“陪酒”单位，出现这样的糟糕结

果，仅以接待任务重和兄弟县市来学习进行解释是远远不够的。 问题的关键

在于，应公开参与吃喝的单位，以此来遏制官场陋习。
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“你给我记住了，否则报了

名也没希望”

———宁波母亲教孩子到幼

儿园报名时撒谎： 妈妈在教育

局工作，爸爸在公安局工作。

出处：《现代金报》

“我们这可是接待大领导

的地方， 你们打工的最好不要

进来”

———合肥高档会所供应红

烧孔雀，强调只接待领导。

出处：光明网

“首先肯定是小伙子不对。

算花钱买个教训吧”

———杭州小伙出言调戏美

女理发师被对方理成光头，索

赔遭拒后报警，警察如此调解。

出处：浙江在线

“他只拥有反映自身真实

面貌的肖像权， 并不拥有孙悟

空的肖像权”

———六小龄童状告网游使

用其表演的孙悟空头像， 被告

辩称无过错。

出处：《新京报》

“就是要砍死她”

———成都男子不满被催起

床吃饭， 怒砍岳母和妻子并致

后者流产。

出处：《成都商报》

“拿刀时手直哆嗦，我只要

大喊，他就下跪乞求”

———黑龙江胆小男子抢

劫， 遇反抗便立马下跪向对方

乞讨施舍。

出处：《生活报》

代 购

7

日获悉， 此前颇有争议的离职空姐李晓航代

购被判

11

年案，近日二审判决。 离职空姐李晓航代

理律师张彦

7

日向记者证实，二审法院（北京市高

级人民法院）以“原审判决事实不清、证据不足”为

由，裁定撤销一审判决，发回重审。

@kimyeop

： 代购的确是满足了人们很大一部

分生活需要。 总之都是钱惹的祸。

办学困局

荣氏家族第三代传人荣德生先生嫡孙女荣智

丰女士应邀携资到故乡兴学， 却深陷体制泥淖，非

但教育理念无法顺利推行，随着矛盾激化，遭遇教

师罢课“逼宫”、管理部门维稳“劝退”之厄。

@

炭纤维工作者：该不会是担心私立学校办得

比公立学校好吧？


